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La UAEM en la prensa: 
 
UAEM conmemoró el Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama 
Este 19 de octubre, Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama, la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), en coordinación con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), instalaron un 
módulo PrevenIMSS en la explanada del Edificio 1, para realizar estudios gratuitos de mastografía a mujeres 
universitarias de 40 a 69 años de edad, con el fin de sensibilizar y prevenir el cáncer de mama. El médico 
Roberto González Carcaño, director del Hospital Regional en Medicina Familiar Número Uno, recordó la 
importancia que tiene la medicina preventiva de la salud pública, como los módulos PrevenIMSS y las diversas 
acciones cotidianas para identificar de forma oportuna malestares e irregularidades de los tejidos mamarios en 
las mujeres. Roberto González invitó a las universitarias a acudir al médico familiar, hacer una revisión constante 
de su cuerpo mediante la autoexploración a partir de los 25 años y la realización de las mastografías desde los 
40 años. En representación de Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la UAEM, Pedro Márquez Aguilar, coordinador 
general de Planeación y Administración, expresó que parte de estas acciones conjuntas, entre la Universidad y 
el IMSS, buscan crear conciencia sobre la importancia de la detección oportuna del cáncer mama, para mejorar 
el pronóstico y la supervivencia de los casos, no sólo entre las trabajadoras, sino también entre las estudiantes. 
Pedro Márquez reiteró que la UAEM, a través de su Plan Institucional de Desarrollo considera políticas 
institucionales para generar acciones de salud que permitan un ambiente sano, invitó a la comunidad 
universitaria a realizar actividades físicas, deportivas, generar buenos hábitos alimenticios, así como participar 
en las distintas campañas de salud que durante el año se realizan en la institución. 
El Regional del Sur, p.13, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/uaem-conmemoro-el-dia-internacional-de-la-lucha-contra-el-cancer-de-mama 
 
Conferencia en la UAEM sobre la discriminación de género escolar 
Patricia Bedolla Zamora, especialista en procuración y administración de justicia, directora de Asuntos Jurídicos 
de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del gobierno federal, aseguró que hay diversas razones por 
las que se generan prácticas de discriminación de género en espacios educativos, entre las que destacó el 
contenido sexista de los textos escolares. Organizada por la Unidad de Igualdad de Género (Unig) de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), este día se llevó a cabo de manera virtual la conferencia 
Discriminación de género en espacios educativos, impartida por Patricia Bedolla, en la que dijo que es necesario 
abordar este tema en todas las instituciones educativas del país, las cuales deben contar con una oficina 
especializada para tratar estos casos, generar procesos de consejería y contar con carpetas de seguimiento 
dentro y fuera de la institución, con el objetivo de que las y los estudiantes puedan ser representadas ante las 
autoridades. “Algunas propuestas para promover la inclusión y la no discriminación desde la escuela, consideran 
contribuir a la construcción de sujetos de derecho, formar una actitud crítica frente a prejuicios, estereotipos y 
estigmas en las aulas y valoración positiva de la diversidad escolar mexicana”, dijo la especialista. Bedolla 
Zamora definió la discriminación en el ámbito escolar como aquellas prácticas que impiden el pleno desarrollo 
de las personas, de sus proyectos de vida e identidades y la posibilidad de una participación activa en la 
sociedad. (…) 
El Regional del Sur, p.13, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/conferencia-en-la-uaem-sobre-la-discriminacion-de-genero-escolar 
 
Anuncia UAEM rally deportivo 
Como parte de las tradiciones de la cultura mexicana para celebrar el Día de Muertos y las ofrendas, la Dirección 
de Deportes en conjunto con la Dirección de Cultura y la Dirección de Lenguas de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), preparan el Rally Miquixtli 2023, mismo que se desarrollará en el campo de futbol 
del Campus Norte en Chamilpa de la máxima casa de estudios, el próximo 25 de octubre del año. La dinámica 
consistirá en la participación de la comunidad universitaria en el recorrido de las diferentes estaciones para 
obtener el mayor puntaje y así llevarse el triunfo, además de que servirá como un momento de convivencia y 
recreación. En este sentido, es necesario registrarse en la página de Facebook y en las oficinas de la Dirección 
de Deportes UAEM, para empezar a formar a los equipos participantes en este evento. Por último, la Dirección 
de Deportes UAEM invita a todos los participantes para que ese día de forma original y creativa se disfracen y 
caractericen con algo alusivo al Día de Muertos. 
Lo de Hoy Morelos, p.20, (Mitza Pérez), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2023/10/19/43154/anuncia-uaem-rally-deportivo 
 
Una universidad innovadora y sostenible 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos con 70 años de historia y una matrícula de alrededor de 40,000 
estudiantes, constituida con una planta docente y administrativa de cerca de 5,000 compañeros trabajadores, 
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con una presencia en 20 municipios de nuestro estado a través de escuelas preparatorias, facultades y centros 
de investigación; sin duda, nos lleva a puntos críticos de atención y de análisis con responsabilidad. Para seguir 
fortaleciendo nuestra función sustantiva de esta noble Institución, será importante reflexionar sobre la 
pertinencia de diversificar nuestra oferta educativa en los próximos años, buscando en todo momento coincidir 
en una tabla de correspondencia con el sector productivo del estado. Democratizar las decisiones al interior de 
la máxima casa de estudios en búsqueda de una visión amplia y de vocación con relación a la investigación que 
estamos desarrollando; a fin de ser una fuente de recursos propios a través de la generación de patentes y la 
transferencia tecnológica, desarrollando un modelo de negocios que permita la comercialización de las mismas. 
Fortalecer el nivel medio superior con la adecuada implementación de los programas de tutoría, que permita 
atender a los estudiantes en las problemáticas que encuentran propias de la edad; no podemos perder de vista 
que nuestras generaciones fueron tocadas por una pandemia, las cuales desbordaron problemas emocionales, 
la adecuada implementación de programas de acompañamiento e intervención de situaciones emocionales, 
permitirá disminuir la deserción por esta causa. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Felipe Bonilla). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/analisis/felipe-bonilla-una-universidad-innovadora-y-sostenible-
10876711.html 
 

Nacional: 
 
SEP promueve cultura de la paz en instituciones de educación superior 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) promueve en instituciones de educación superior (IES) del país 
acciones a favor de la cultura de paz y de diálogo sobre violencia y exclusión. A través de tres encuentros 
regionales del proyecto integral Cultura de paz, igualdad y derechos humanos: repensar lo humano, a cargo de 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), la SEP busca: “Materializar una profunda revolución 
de las conciencias con raíces humanistas”, señaló el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano 
Concheiro Bórquez. Durante la presentación de la campaña “#HazMásPaz” a cargo de la CNDH, el 
subsecretario Concheiro destacó que el objetivo es invitar a debatir sobre la sociedad que se tiene y el papel 
que cada uno juega, reflexionando sobre un cambio en la realidad que se vive mediante la cultura de paz y de 
diálogo sobre violencia y exclusión.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/sep-promueve-cultura-paz-instituciones-educacion-superior 
 
UNAM convoca a consulta universitaria para su “democratización” 
Integrantes de la comunidad universitaria convocaron a una “consulta universitaria por la democratización de la 
UNAM” a realizarse el próximo 25 y 26 de octubre en diversas facultades, escuelas, centros e institutos de la 
máxima casa de estudios del país. Agrupados en el Frente Amplio de Universitarias y Universitarios por la 
Transparencia, la Inclusión y la Democracia en la Elección de Autoridades de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, estudiantes y docentes consideraron que a través de los años, en la designación de los rectores no 
se ha considerado de manera amplia y transparente el parecer de la comunidad universitaria. En conferencia 
de prensa frente a la Torre de Rectoría, los integrantes del Frente informaron que la consulta será presencial, 
con excepción de algunas entidades donde se hará de manera digital, y para participar sólo se necesaria la 
credencial de estudiante, docente o trabajador. No obstante, no precisaron la logística y si se hará a través de 
urnas.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-convoca-a-consulta-universitaria-para-su-democratizacion 
 
Raúl Contreras: consolidar como cerebro de la nación a la UNAM 
Convencido de que la UNAM es el cerebro de la nación, que transforma vidas, Raúl Contreras Bustamante se 
comprometió a buscar que la Universidad Nacional se mantenga como una institución de élite a nivel 
internacional, no solamente como una cuestión de orgullo, sino también porque, con ello, sus egresados tendrán 
más respetabilidad en el mercado laboral. Al ser entrevistado en Radio UNAM, Contreras reiteró su intención 
de hacer pasar a la Universidad del lugar número 93 del mundo a estar entre las primeras 50 en los próximos 
cuatro años. Con una comunidad de más de 370 mil alumnos, 45 mil maestros y casi 30 mil trabajadores, el 
director de la Facultad de Derecho expuso que los retos de la Universidad son muchos, ante su dimensión. 
Entre ellos, mencionó, garantizar la seguridad de sus miembros, que no exista violencia de género, combatir las 
adicciones entre los alumnos, brindarles apoyo psicológico, sobre todo después de la pandemia, abatir cualquier 
tipo de discriminación y generar recursos financieros para ampliar el número de becas. La comunidad jurídica 
está entusiasmada de la candidatura del director de la Facultad de Derecho, pero me dieron un mandato muy 
claro, ‘el principal compromiso que tiene que establecer usted es la autonomía universitaria’”, refirió. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-la-rectoria-de-la-unam-honorabilidad-y-
formacion/1615051?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
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Leonardo Lomelí: universidad de la nación, lista para cualquier reto 
Leonardo Lomelí está claro en que se debe reforzar la idea de que la UNAM es la Universidad de la Nación y 
siempre lo ha sido. “Fue el proyecto educativo más importante de México en el siglo XX, de lo que nosotros 
hagamos dependerá que lo siga siendo también en el siglo XXI, enfrentamos una realidad internacional y 
también nacional compleja, llena de retos, pero también de oportunidades”, afirmó. A través de su mensaje 
en TV UNAM, que esta semana ha abierto sus espacios para difundir los proyectos de trabajo de los 10 
aspirantes a la Rectoría, dijo que, ante la situación poco satisfactoria que se enfrenta en materia económica, 
“hoy más que nunca México necesita de su Universidad Nacional”. Para Lomelí, ante los muchos y graves 
problemas de México y el mundo, la UNAM cuenta con las mejores mentes del país que pueden contribuir a 
construir soluciones y plantear cambios donde sean necesarios. “Reforzar la necesidad de construir un sistema 
de educación pública y un sistema de salud público, que sean la base de un país desarrollado que genera 
oportunidades para todos y que asume plenamente su compromiso ambiental”, señaló. Lomelí, quien por 
segunda vez aspira a dirigir a la UNAM, consideró que hoy más que nunca vale la pena recordar la premisa 
original con la que fue creado el Colegio de Ciencias y Humanidades: “Aprender a aprender”.  
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-la-rectoria-de-la-unam-honorabilidad-y-
formacion/1615051?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
La Jornada, p.38, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/sociedad/038n2soc 
 
William Lee: hacer más eficiente la operación institucional 
Para William Lee, es muy importante hacer un esfuerzo considerable y creativo para aumentar el presupuesto 
disponible para la UNAM, a través de la oferta de servicios y de la generación de ingresos propios de diferentes 
maneras, como donativos o por competencias directas nacionales o internacionales. Durante su mensaje en TV 
UNAM, planteó la necesidad de hacer más eficiente la operación de la Universidad para contribuir mejor a 
la sociedad mexicana. Lee destacó la importancia de la integridad académica, científica y de valores éticos que 
se deben desarrollar en la Universidad e imprimir en la comunidad estudiantil, académica y administrativa. 
Manifestó que la autonomía de la Universidad es un paraguas que le permite a la institución gobernarse y 
desarrollar sus iniciativas académicas, de docencia, de investigación, de difusión de la cultura, y de 
descentralización. Es un concepto que se define a través de su ejercicio cotidiano y que permite que la 
Universidad adecúe sus normas y sus reglamentos, a través de sus cuerpos colegiados para la toma de 
decisiones y que considero básico para nuestro funcionamiento”. Además, destacó la importancia de la 
integridad académica, científica y de valores éticos que se deben desarrollar en la Universidad e imprimir en la 
comunidad estudiantil, académica y administrativa. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-la-rectoria-de-la-unam-honorabilidad-y-
formacion/1615051?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
 
Cinvestav es el centro de investigación científica más citado en América Latina 
La producción científica realizada en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) es una 
de las más citadas por las y los investigadores de todo el mundo, incluso es la entidad enteramente dedicada a 
la investigación; es decir, sin considerar universidades, mejor posicionada en ese rubro en América Latina, y la 
única mexicana entre las mejores 100 a nivel mundial, de acuerdo con los criterios del índice científico Alper-
Doger 2024 (2024 AD Scientific Index), el cual fue dado a conocer recientemente. Dentro de la comunidad 
científica, una forma de reconocer la calidad y relevancia de las investigaciones es a través de las referencias 
realizadas por colegas sobre un artículo publicado en alguna revista indizada, lo que se conoce como cita 
científica. Ese tipo de reconocimiento es donde resultó mejor evaluado para la región latinoamericana el 
Cinvestav en el 2024 AD Scientific Index. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/cinvestav-centro-investigacion-cientifica-citado-america-latina.html 
 
Reducción del agua requiere de más acciones o llegará el día cero: académica 
La decisión de reducir en mil litros por segundo la distribución de agua en 12 alcaldías de la capital y 11 
municipios del estado de México por la sequía en el país que mantiene en 39.6 por ciento el nivel del Sistema 
Cutzamala, debe acompañarse de otras acciones de gobierno como la reparación de fugas, que son alrededor 
de 38 por ciento anual en la ciudad, poner freno a construcciones a cargo de inmobiliarias e incentivar la cosecha 
de lluvia en sitios estratégicos, dijo la jefa del área de Investigación, Crecimiento y Medio Ambiente de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Azcapotzalco, Fabiola Sosa. En entrevista, señaló que la 
sequía en el país derivó en que el nivel del Sistema Cutzamala no alcanzara entre 70 y 80 por ciento de su 
capacidad, por lo que, indicó, en caso de no realizar acciones adicionales para el cuidado del agua “vamos a 
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llegar al día cero, como ocurrió en Monterrey, Nuevo León. Un buen día vamos a abrir la llave y no va a caer 
agua, y no sabemos en la ciudad de cuántas semanas o meses estemos hablando para volver a tenerla. 
La Jornada, p.36, (Elba Mónica Bravo),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/capital/036n3cap 
 
 
 
 


